

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, sábado 19 de Agosto de 1905

N.º 7214

## PUNTO FINAL

Real decreto publicado en la «Gaceta»:

«Aceptada por Su Santidad la renuncia que D. Fray Bernardino Nozalada y Villa hizo de la iglesia y arzobispado de Valencia, para el que estaba electo, y que también había presentado a mi Gobierno.

Vengo en admitir a, en atención a que se han cumplido todos los trámites exigidos en tales casos.

Dado en San Sebastián, a 9 de Agosto de 1905.—Alfonso.—El ministro de Gracia y Justicia, Joaquín González de la Peña»

Nuestro querido colega el «Diario Universal», más resuelto y franco que otros correligionarios suyos, pone al decreto este comentario:

«Nosotros lo hubiéramos redactado del siguiente modo: «Vengo en admitir la renuncia presentada por D. Fray Bernardino Nozalada a la iglesia y arzobispado de Valencia, congratuándome de ello, pues satisface las aspiraciones de la nación española, clara y terminantemente formuladas.

«No se vea en aquella dimisión y en esta su aceptación el triunfo de determinadas acusaciones por unos lanzadas y por otros combatidas, aunque aquéllas estuviesen en inmensa mayoría; el triunfo es de la verdad. D. Fray Bernardino Nozalada, como todos los representantes de las Ordenes religiosas en Filipinas, habían concitado sobre sí la aversión de los españoles. Representaron en aquellos perdidos dominios la intransigencia ciega y fanática, el más recio e implacable sectarismo que engendró odios y parió desastres. Dedicáronse juntamente con la predicación cristiana a más terreneles y egoístas ocupaciones; fueron débiles al halago de las riquezas, y juntaron tantas, acumularon tantas en sus manos, que deben de ser muertas para el manejo del oro que perdidas las colonias pudieron vender las Ordenes religiosas sus inmuebles a los «yankees» en diez millones de pesos.

«La nación española, sangrando aun las profundas heridas abiertas por las guerras coloniales, empobrecida, doliente, achicando su territorio y desandada su Hacienda, vió indignada que se quería elevar a una archidiecesis a D. Fray Bernardino Nozalada, quien tuvo el triste privilegio de que, en los días trágicos del sitio de Manila, no fuesen sus gestiones servidoras de su patriotismo.

La razón que asistía a mis gobernados, el recuerdo de tantas madres y tantas esposas como lloran a sus hijos

y a sus esposas muertos en la tierra filipina, en los furros de la guerra, engendrada, más que por otra causa, por la intransigencia y la aspiración al dominio feudal de las conciencias naturalmente libres, me hace aceptar la dimisión de fray Bernardino Nozalada.

Y así es mi real decisión; que el prelado dominico vuelva en un convento de su Orden, y olvidando las vanidades mundanales, escapando a las asechanzas del orgullo, de la rebeldía, de la ira y del odio, ofrende la recia justicia que con él se ha hecho a Dios, que sabe perdonar a los que lloran...»

Por nuestra parte, en el número del martes 8 dijimos respecto del asunto cuanto teníamos que decir.

Suscitaron nuestros conceptos la ira de los neos, el desapecho de los conservadores y hasta, por un fenómeno nada nuevo, los pavientos hipócritas de algunos ministeriales.

Los primeros estaban en lo razonable, pues defendían, según confesión propia, una causa que era exclusivamente suya.

Los conservadores hicieron como que se escandalizaban del predominio de las turbas, y dijeron que, de haber continuado ellos en el poder, a Valencia hubiera ido el arzobispo dos veces dimisionario.

Falsedad notoria. Año y medio estuvieron en el Gobierno desde que fué nombrado Nozalada, y no osaron o no pudieron acomodarle en su silla. No se atrevieron onces meses y medio el olímpico Maura. No tuvo ánimo para tentar la aventura Azcárraga el devoto. Y Villaverde el sincero, mucho más franco que los otros dos, se desentendió el primer instante de una cuestión que era, a juicio de todos los hombres sensatos, completamente insoluble.

Pero aún da más pena o más risa la oleosa beatitud de ciertos liberales que también clamaron al cielo contra la imposición del populacho y contra el detrimento del principio de autoridad, escarnecido por algunos periódicos.

Los que así discurren, después de leer nuestro artículo del martes último, convenían, no obstante, haciendo una extraña falvedad, en que el nombramiento del padre Nozalada «había sido inoportuno».

Y por qué, si no tenían base los cargos de cuantos lo combatimos, había de ser inoportuno el nombramiento?

Por qué, si fuera de lo relativo a la participación de las Ordenes religiosas en la catástrofe de Filipinas, no existía en la conducta del cabre dominicano tacha que le inhabilitase para ceñirse una mitra española?

No querramos hablar más del asunto, ya que se ha acabado—y se ha acabado para nunca recomenzar—la molesta pesadilla.

Pero conste que no fué un movimiento de las turbas ni una campaña de la prensa lo que cerró las puertas de Valencia al arzobispo dimisionario, ni lo que se llevó por delante las arrogancias de Maura como el huracán se lleva los zumbidos de un abejorro.

Fué un empuje de la opinión liberal e independiente, ante la cual no hubo entonces ni habrá jamás resistencia posible.

(El Liberal de Madrid).

## El nublado

¿Descargará la tormenta? ¿Desaparecerán las nubes sin dejar huella de su paso? No es posible ejercer de profeta; cabe sólo señalar la presencia del nublado.

Hasta que los acorazados de Togo demostraron que el poder naval de Rusia era sólo aparente, y las huestes de Oyama que el ejército ruso tenía una organización y una dirección pésimas, el imperio moscovita pasaba por la primera potencia militar de Europa, con la cual sólo el imperio alemán podía hombrarse.

Los políticos franceses tuvieron el acierto de firmar una alianza con Rusia, y así lograron salir del aislamiento peligroso en que los dejara el tratado de Frankfurt. Seguros de que no serían agredidos de improviso, consiguieron reanudar amistad con Italia. No contentos aun y al objeto de dejar a Alemania tan aislada como lo estuvo Francia durante tantos años, los franceses procuraron establecer una gran corriente de simpatía entre su patria e Inglaterra. Lograron su objeto sin gran esfuerzo. La Gran Bretaña tenía desde años antes dos cosas: la competencia que en el campo industrial y comercial le hacía Alemania, y el crecimiento de la potencia naval alemana. Enemiga Francia de Alemania, Inglaterra tenía interés en atraerla. Y vinieron las visitas de Eduardo VII a París y del presidente señor Loubet a Londres y fraternizaron los dos pueblos que durante muchos siglos no habían cesado de temerse y aun de odiarse.

Todo parecía marchar perfectamente cuando al Kaiser se le ocurrió hacer la hombrada de Marruecos. Indudablemente quiso demostrar que Alemania pesaba aún de un modo decisivo en los destinos del mundo. Quiso quizá también que el pacto de amistad entre Inglaterra y Francia se rompiera de un modo violento. Esto no lo ha conseguido y ahí están las fiestas de Portsmouth para probarlo.

La ocasión escogida por Guillermo II era oportuna. La aliada de

Francia, derrotada de un modo lamentable en Asia, combatida en su interior por los horrores de una revolución que cada vez muestra mayor empuje, no podía prestar auxilio alguno a los franceses en caso de llegar a las manos por la cuestión de Marruecos. Por eso sin duda la diplomacia alemana habló de un modo tan enérgico y categórico en el asunto de Marruecos.

Ni Francia ni Inglaterra digerirán fácilmente las Notas alemanas. Son indigestas y los pasa lo que a a ceboila: repiten. Ahí está el nublado.

Guillermo II tiene, desde que subió al trono, una ambición y deseo: ser emperador de toda la raza germánica. La muerte de Francisco José II, ya cargado de años y agobiado por tremendas penas, puede ofrecerle ocasión de realizar su ambición. Muere el Habsburgo sin descendencia directa y en la cancillería de Berlín se espera que un plebiscito bien organizado puede hacer entrar Austria «in der grossen Vaterland» en la gran patria. Entonces Alemania llegaría hasta los Balcanes, y amigo como es Guillermo II de Abdal Hamid contaría sin duda que éste dejara pasar sus regimientos hacia la India, que se dice que es otro de los ideales del emperador alemán.

Sabido es que los germanos vinieron de la India y que el sanscrito fué la fuente de donde brotó la lengua alemana. Hace poco tiempo y con motivo del hambre que reinaba en el Indoistán, Guillermo II envió de su tesoro particular una gruesa suma a las autoridades de la India. En el paquete del envío se leía estas palabras: «Bist ier starker als wasser.—La sangre es más poderosa que el agua. Se refería a esa comunidad de origen que quizá piensa invocar si se le presenta la ocasión de extender su imperio. Es probable que tarde o temprano contendán Inglaterra y Alemania una formidable lucha por el dominio del mundo y parece que la victoria ha de inclinarse del lado donde esté Francia. He ahí porque Alemania quiere separarla de Inglaterra y porque ésta aprovecha todas las ocasiones para demostrarle su amistad.

Los elementos están prontos para la conflagración; pero es natural que ésta se retrarde todo lo posible. Una guerra moderna entre dos grandes potencias es una empresa que perturba todas las funciones vitales de una nación y hace que se experimente pérdidas enormes, además de las que implica el gasto de la lucha.

Inglaterra parece que debiera tener interés en provocar el conflicto cuanto antes, pues Alemania aumenta cada año el número de sus buques y el presupuesto de su marina, y les sería más fácil a los ingleses vencer ahora que de aquí diez años. Pero Francia no tiene prisa alguna por la-

char. Además, está demostrando que el ejército inglés no es un buen instrumento de combate y que por lo que hace á la mortalidad de la administración militar está casi á la altura de Rusia. En el Transvaal cometieron los ingleses iguales faltas que los rusos en Manchuria: atacaron en masas sin tener en cuenta que sus enemigos disponían de fusiles de repetición; desconocieron casi siempre la situación y fuerzas reales de sus adversarios, y ni siquiera supieron morir como los rusos: les pareció siempre más oportuno volver la espalda cuando venían mal dadas. Dos ó trescientos mil hombres mal organizados y faltos de disciplina, no podían servir de gran auxilio á los franceses si la lucha se entablaba. Únicamente detrás de los muros de una fortaleza podían prestar buenos servicios si seguían las tradiciones de Laismith, Kimberley y Mafeking. Si ha de haber guerra los ingleses procurarán haber reorganizado su ejército antes de emprenderla y procurarán asegurarse de la neutralidad de aquellas naciones que podrían apoyar á los alemanes. El viaje de Eduardo VII á Viena tiene, á juicio de muchos políticos, un alto significado.

Alemania jugará una partida muy peligrosa si de nuevo recurre á las armas para afirmar su supremacía; pero tiene la excusa de que habrá sido Inglaterra la que se haga empeñar.

A. RIERA.

## Un invento notable

Estos días últimos se han venido realizando en el puerto de Valencia, las pruebas de una nueva hélice inventada por el Sr. Fois Igúrbide.

La entidad de ese descubrimiento y la excepcional importancia de los beneficios que puede reportar, pusieron discreción en nuestros deseos de informar al público difiriendo hasta hoy la publicación de estas líneas.

Trátase de una hélice, llamada por su inventor «biconcéntrica», la cual, aplicada al vapor «Monserrat» surto en aquel puerto, ha desarrollado un poder propulsor el 60 por 100, mayor que el de las hélices actuales.

Este hecho, notado en la primera prueba, se confirmó plenamente en la segunda, provocando el entusiasmo de todos los tripulantes y personas competentes que seguían con vivo interés los trabajos llevados á cabo en el «Monserrat» con el objeto indicado.

La nueva hélice es de forma esférica y tiene dos funciones dinámicas opuestas entre sí. Por la primera se reacciona el agua en sentido inverso á la función que corresponde á la segunda, la cual se apoya sobre este núcleo reaccionado para hacer más poderosa su virtud impulsiva, estableciéndose entre ambas una anormía de funciones geométricas que operan aquel sorprendente y magnífico resultado.

La generación de la hélice se funda en el doble movimiento combinado de un círculo grande simultáneamente por su centro y por su diámetro. Así se produce la curva elíptica que tan prodigioso éxito, ha obtenido aplicada á la navegación marítima.

Esta curva se traza matemática-

mente por medio de un instrumento de gran precisión científica dejando anotado por medio de una serie de puntos, que se pueden estrecharse cuanto se quiera, el paso de la hélice sobre una superficie de una esfera.

La denominación que el autor le ha dado de biconcéntricas, se funda en que sus funciones dinámicas, directa é inversa, coinciden en un centro común, fundándose su gran eficacia impulsiva en el mayor punto de apoyo que sus palas, de acción continua, encuentran en el agua enérgicamente reaccionada por el núcleo interior de la expresada hélice.

Aparte de la notable velocidad obtenida, otro de sus más sorprendentes resultados, consiste en que no remueve apenas el agua donde acciona, imprimiendo al buque impulsado un movimiento uniforme y suave, evitando con tal movimiento los peligros que ofrece el núcleo de atracción que se produce en las hélices ordinarias y que tantas víctimas ha ocasionado.

Como se vé, es grandísima la importancia de este descubrimiento, llamado á producir verdadera sensación en la industria marítima. Con él se resuelve el magno problema de la velocidad en la navegación, resuelto, á lo que parece, por el señor Fola Igúrbide con su nueva hélice.

## Telegramas

Madrid 17.

### Cordialidad entre ingleses, franceses y americanos.

Comunican de Oyster-Bay que ha llegado á aquel punto el señor Lodge, de regreso de Europa, y ha mantenido una conversación con Roosevelt. El norteamericano ha declarado que está convencido de que Inglaterra y Francia estaban completamente acordes, y que sostienen grandes relaciones de amistad con los Estados Unidos.

De estas declaraciones parece deducirse el proyecto de una alianza entre las tres mencionadas naciones.

### Condiciones aceptadas

Los rusos han aceptado la condición referente á que los japoneses tengan la preponderancia en la provincia de Corea.

Se ha aceptado también por parte de los rusos su evacuación de la Manchuria, y la cesión de Liao-Tung incluso Port-Arthur.

Se han cedido también las islas próximas á las costas.

### LA POLITICA

#### Consejo de Ministros

El Consejo celebrado en la Presidencia terminó á las nueve de la noche.

Al salir nos dijo Romanones que habría necesidad de nuevos Consejos para ultimar algunos asuntos que no habían podido terminarse en el de hoy.

La mayor parte del tiempo la ocuparon los ministros en hablar de la crisis obrera, cuya gravedad es mayor cada día, pues ya no es una crisis, es decir, una alteración más ó menos duradera, del estado normal, sino que afecta todos los caracteres de un conflicto social de urgente y radical solución.

Más que al ministerio de Obras públicas corresponde este asunto, según se ha dispuesto, al de Gobernación, y especialmente á la Dirección de administración local.

El gobierno no puede dejar morir de hambre á tantos miles de personas.

El Instituto de Reformas sociales señaló el peligro y anunció cuanto hoy pasa, lo cual sucederá todos los años si no se pone remedio á ello.

Romanones continuó diciendo:

«Acordamos todos los ministros ocuparnos en la fundación de cocinas económicas, subvencionadas por el Gobierno, las Diputaciones y los Ayuntamientos.

El trabajo que el Gobierno puede dar es suficiente para remediar tanta miseria.

Todos los ministros acordamos que cuando se abran las Cortes se presente, antes que ningún otro proyecto, uno que transforme los actuales sistemas de cultivo, aunque se lastimen determinados intereses.

La cuestión de Andalucía merece especial atención, y todos se la hemos prestado como merece.»

### Una monja y un albañil

De un convento de Talavera se ha escapado ayer una monja, dirigiéndose á casa de un albañil, á quien conoció durante unas obras que se hicieron en la casa conventual.

Como para llegar á casa del albañil tuvo que atravesar medio pueblo y llevaba el traje que usaba en el convento, la monja llamó extraordinariamente la atención de todos los vecinos.

### Puente hundido

En victoria (Colombia) se ha hundido un puente al pasar un tren de viajeros, cayendo todos los coches al río.

Ha habido 30 muertos y más de 100 heridos.

### De la guerra

Dicen de San Petersburgo que los rusos se baten en retirada en la Manchuria, no queriendo aceptar ningún combate serio.

El «Daily Telegraph» publica un despacho oficial de Sacalina.

Dice que cuando el gobernador general ruso se dió cuenta de lo que pasaba, pidió á las tropas japonesas que permitieran pasar á un correo que llevaba una carta al jefe de las tropas rusas del interior, aconsejándole que se rindiera.

Los japoneses dieron una escolta al correo.

El resultado no se hizo esperar.

Los rusos justifican su rendición en la falta de víveres y municiones.

Se sabe que no fueron 6,000 los que se rindieron sino 4,500; pero éstos estaban perfectamente alimentados y municionados.

### Notas alemanas

Berlín.—La prensa de Berlín no concede importancia ninguna política á la entrevista que hoy han de tener en Ischel el rey Eduardo y el emperador Francisco José.

Del Sudoeste africano vienen noticias, según las cuales reina gran descontento entre la población alemana contra el gobierno militar, al que se acusa de excesivo despotismo para con los indígenas.

### La cuestión marroquí

Londres.—«The Times» ha recibido de Tánger un telegrama en el cual se afirma que, á pesar de cuanto se ha dicho, nada se sabe todavía de un modo decisivo acerca del empréstito que han de negociar los banqueros alemanes.

También se dice que las relaciones entre las embajadas alemana y francesa han mejorado mucho durante estos últimos días, pues todas las negociaciones que había iniciado el barón de Tattenbach para obtener nuevas concesiones parecen definitivamente abandonadas.

Además, el gobierno del Maghzen ha tomado ahora una actitud harto insolente contra todos los europeos indistintamente, de modo que ni siquiera disimula su deseo de que el embajador de Alemania abandone cuanto antes la capital del Imperio.

Algunos individuos llegan hasta á expresar públicamente la creencia de que la Conferencia no se reunirá jamás y que tampoco les será sometido el plan europeo de las reformas.

Lo cierto es que si las potencias no se entienden pronto y no adoptan una actitud enérgica entente del gobierno del Sultán, éste eludirá la responsabilidad contraída cuando se le propuso la Conferencia.

### Más de Marruecos

Un redactor de «Le Temps» ha hablado con M. Rouvier acerca de las negociaciones con Alemania en el asunto de Marruecos, las cuales siguen su curso normal.

Dijo el presidente del Consejo de ministros que está esperando la respuesta de Alemania sobre el proyecto de programa para la Conferencia, y que no debe sorprender á nadie la tardanza de esa respuesta, pues cuanto más perfecto sea el acuerdo entre las potencias, más fáciles y rápidos serán los trabajos de la Conferencia, y será también más fácil hacer al Sultán aceptar el programa de reformas.

Noticias de Fez dicen que, animado el Sultán por los últimos éxitos logrados, prepara una fuerte expedición militar para acabar de una vez con la rebelión del Pretendiente.

## MAHÓN

### CURAS QUEBRANTADORES

#### DE LA LEY ECLESIASTICA

«Excommunicatus toleratus privatur ecclesiastica sepultura et extrahendus, si jam sepultus, nisi sigaa penitentiae dederit.»—El excomulgado tolerado, esto es, el *menos excomulgado* está privado de sepultura eclesiástica y debe extraerse de ella, si fué sepultado, y murió sin dar señales de arrepentimiento.

Lievaneras, Teol. moral, edición de 1888, página 346.

Católicos mahoneses: Esa es la ley que según fanática credulidad pone vuestro cementerio á resguardo de toda profanación causada por el enterramiento de aquellos que en su vida fueron arrojados de vuestra comunión por disposiciones eclesiásticas ó por el derecho canónico. Cumplida ella, creis vosotros que el se-

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 19, 9'00.

La Gaceta de hoy publica un decreto disolviendo a las actuales Cortes, convocando al propio tiempo a las nuevas para el día 11 del mes de Octubre.

Las elecciones no se aplazan como se venía diciendo, de modo que tendrán lugar el día 10 de Septiembre y las de Senadores el día 24 del propio mes.

Madrid 19, 9'25.

Al propio tiempo que se publicaba el decreto disolviendo las Cortes, el Gobierno ha dirigido al país un manifiesto en el que expresa los deseos que le guía.

Madrid 19, 10'00.

Los socialistas de Madrid preparan para las próximas elecciones una candidatura completa.

Madrid 19, 10'50.

El Ayuntamiento de la Coruña ha censurado duramente al ministro de la Gobernación, por haber suspendido los arbitrios sobre mercancías que aquel en sesión había acordado establecer.

Madrid 19, 11'10.

Newyork.—Las conferencias sobre la paz siguen llevándose a cabo con el mayor sigilo.

Las pocas noticias que han podido adquirirse son de carácter optimista.

Madrid 19, 11'34.

San Petersburgo.—En los arsenales del Báltico vá restableciéndose la calma.

La nueva movilización ordenada por el Czar se lleva a cabo con menores inconvenientes que la anterior.

Telegramas de "La Marítima,"

Barcelona 19, 7'30.

«Menorquina» fondeado felizmente a las cinco.

Cabot.

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

|                       | Din.   | Pap.   |
|-----------------------|--------|--------|
| Industrial Mahonesa   | 11'00  | 00'00  |
| Banco de Mahón        | 45'00  | 00'00  |
| Eléctrica Mahonesa    | 00'00  | 00'00  |
| Soc. gen. Alumbrado   | 104'00 | 00'00  |
| Marítima              | 00'00  | 00'00  |
| Anglo Española        | 00'00  | 100'00 |
| Obligaciones Municip. | 00'00  | 00'00  |
| Idem Marítima         | 00'00  | 108'00 |

Mahón 19 Agosto de 1905.

4 a 8 ptas.

por día

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida, trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLMENA, X. X. X. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

Imp: de Fábregues, a cargo de Ribé.

brá lucha en Menorca, presentándose únicamente un candidato ministerial que es D. Fernando Weyler.

¿Qué tal? ¿Hay quien nos presente una moza de los barrios bajos de Madrid que sepa mentir con más salero?

A cuantos nos han preguntado el objeto para que fué llamado a Palma por el Gobernador de la provincia el Delegado del Gobierno en esta ciudad D. José M.º Cavanillas, les hemos contestado, que para encargarle la más completa neutralidad y el mayor celo en las próximas elecciones a fin de garantizar la pureza del sufragio.

Hay ciertas cosas que no se pueden confiar al correo, ni menos al telégrafo.

En el día de hoy, D.ª Catalina Taltavull, viuda de nuestro inolvidable amigo D. Juan J. Rodríguez, ha entregado al señor Vice-Presidente de la Beneficencia Domiciliaria, la cantidad de 2.000 pesetas para los pobres que ésta ampara.

Digno de todo encomio es el benéfico acto realizado por dicha señora.

En nombre propio y en el de los pobres reciba las más expresivas gracias.

Ayer tuvo lugar en el casino «La Unión» un concierto instrumental a cargo de un sexteto dirigido por el maestro Seguí obteniendo grandes aplausos.

Esta noche lo habrá en el casino «Nuevo Centro» a cargo de varios aficionados, dirigidos al piano por el Mtro. Villalonga.

Por no reunirse suficiente número de concejales no ha podido esta mañana celebrar nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria semanal.

Esta se celebrará de segunda convocatoria el lunes próximo.

En la mañana de hoy el señor Delegado del Gobierno ha recibido el siguiente telegrama, que ha tenido la atención de facilitarnos:

«Gobernador Civil a Delegado

«Gaceta de Madrid» y «Boletín Oficial» de esta Provincia publican hoy Real Decreto disolviendo Congreso y parte electiva Senado y señalando día 10 próximo Septiembre para elección diputados a Cortes y día 24 mismo mes para la de Senadores. Comuníquelo inmediatamente alcaldes esa Isla de orden mía para su conocimiento y efectos».

A las once y media de la mañana de hoy ha llegado procedente de Rosas el crucero «Carlos V», amarrando sus cabos en la boya de Cala Figuera.

Como saben nuestros lectores, viene para proveerse de carbón.

El inspector de vigilancia de esta ciudad D. José García Saez, ha sido ascendido, siendo destinado a prestar sus servicios en el Gobierno Civil de Barcelona.

Como dicho señor debe salir mañana para poseerarse de su nuevo destino, dado el escaso tiempo que le resta para despedirse personalmente de sus numerosos amigos, nos ha encargado lo hicésemos en su nombre desde las columnas de nuestro periódico.

Queda complacido.

En el casino de «Unión Republicana», tendrá lugar mañana por la noche, un gran concierto vocal e instrumental.

Dado las voces escogidas que en él tomarán parte, es de esperar se vea muy concurrida aquella favorecida Sociedad.

Esta noche y mañana celebrará la aldea de San Clemente la fiesta de su santo titular.

En la tarde de mañana habrá carreras de caballerías y por la noche se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales.

En la tarde de mañana tocará en el paseo de Isabel II la banda del Regimiento de Mahón, y por la noche la Municipal.

En breve se dictarán dos reales órdenes: una acordando la devolución a los militares del importe del pasaje de sus familias desde Cuba y Filipinas a la Península, y otra autorizando a los retirados que residan en los pueblos a que cobren sus pensiones y retiros en las respectivas zonas, con lo cual se les evitarán los trastornos que ahora se les irroga al tener que ir a la capital de la provincia cada mes a cobrar la paga.

Por conducto autorizado hemos oído tratar de la posibilidad de que la conferencia internacional que han de celebrar los astrónomos y personas delegadas por los gobiernos de las primeras naciones de Europa para estudiar y presenciar en España y Africa el eclipse solar, se celebre en Palma.

Se ha dispuesto por el ministerio de Marina que los prófugos que sean indultados en virtud del real decreto de 22 de Junio último, puedan redimirse a metálico, y hacer cuantas alegaciones crean de derecho, sujetándose a los preceptos legales.

La Menorquina, Compañía de Navegación en Liquidación.

El lunes, 4 de Septiembre próximo, a las 11 de la mañana, se venderán en pública subasta, en el domicilio social, Angel 10, trescientas noventa y una acciones de «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, en lotes de cinco acciones, al tipo mínimo de quinientas cincuenta pesetas por cada acción.

Mahón 19 de Agosto de 1905.—Por acuerdo de la Comisión Liquidadora.—El Secretario, Miguel Liambías.—V.º B.º.—El Presidente, Jaime Huguet.

DON FRANCISCO BUISEN BARLETA, Juez de primera instancia de la Ciudad de Mahón y su partido.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en provido de hoy dictado en los autos sobre declaración de herederos abintestato de don Miguel Orfila González, natural y vecino que fué de esta Ciudad, hijo de don Miguel Orfila Sintés y de doña Antonia González y Truvel, declarado presunto muerto por sentencia de este Juzgado de veinte y tres de Diciembre del año último mil novecientos cuatro, que ha adquirido el carácter de firme, citados por el procurador don Guillermo Gofalons en representación de don José Orfila y Manent, se cita y llama a todas las personas que se crean con derecho a heredar al referido presunto muerto don Miguel Orfila y González, para que comparezcan a deducir ante esta mismo Juzgado dentro el término de treinta días; bajo apercibimiento que de no verificarlo les parará el perjuicio a que hubiese lugar con arreglo a las Leyes.

Dado en Mahón a diez y nueve de Agosto de mil novecientos cinco.—Francisco Buisen.—Por mi compañero Sr. Tremol, Lic. en Derecho Jaime Allés.

pulcro será sagrado; más quebrantada, debeis creer que ese recinto queda transformado en lugar profano y propio de los muertos para condenación eterna.

Esa ley hace del cementerio católico la mansión de los cuerpos predestinados a la Gloria, la antesala del cielo y el depósito sacrosanto y exclusivo de la materia que un día será animada por el soplo divino, para escuchar de Cristo aquellas solemnes palabras: *Venid benditos de mi Padre a poseer el reino que Dios tiene preparado para vosotros y para sus ángeles.*

¡Oh ley preciosa! ¿Quién de vosotros no le consagrará los más tiernos afectos de su corazón? ¿Quién será capaz de violarla? ¡Oh! Si en el cementerio católico fuese enterrado un profano, un excomulgado, uno que ha de ir al infierno, protestarían los sacerdotes, la autoridad civil católica apostólica y romana castigaría a los profanadores, sería exhumado el cadáver del pecito y arrojado al lugar de los condenados, y nadie aceptaría para enterrar su cadáver la tierra manchada por la carne del hereje impenitente.

Esta debe ser vuestra fé, católicas gentes; y nosotros la respetamos sin profesarla; pero permitidnos varias preguntas que elevamos ante la curia eclesiástica de Ciudadela:

¿De veras creéis vosotros y de veras cree esa curia que es pecado, a lo menos, el enterrar en el cementerio católico a un excomulgado tolerado, y que, si esto sucede, es obligatorio echarle de allí, no habiendo dado en vida señales de arrepentimiento? ¿Podéis afirmar con verdad que en vuestros cementerios no ha sido enterrado excomulgado alguno impenitente?

Está en la conciencia de todos que no podéis afirmar esto último; pero en cambio esa misma conciencia, no la vuestra sola, sino la de todos los menorquines, por no hablar de otros países, pueden levantar muy alta su voz y clamar ante el mundo entero, dando pruebas evidentes, que cada día son sepultados en esos cementerios toda clase de excomulgados, desde los que incurrieron en excomuniones *latae sententiae* reservadas al Pontífice *speciali modo*, hasta los que sólo tienen sobre sí las reservadas a los obispos y ordinarios. Hecho tan elocuente ni se oculta al pueblo católico, ni a los sacerdotes, ni a las curias, ni a los obispos, ni al mismo Papa.

Reconozcamos pues y confesemos que:

Los curas y el clero católico son los más públicos quebrantadores de las leyes eclesiásticas. Perdón, señores.

Melanchton.

De «El Bien Público» de anoche:

«El partido liberal menorquin, debido a las gestiones realizadas por su jefe el Sr. Mercadal, secundadas por algunos prohombres, del mismo, cuenta actualmente con una sólida organización.»

¡Olé! por los buenos mozos. Este puede decir como Cesar: «Llegué, vi y vencí» y me puse por monarca a los Orfila, Olivas, Victory y demás columnas del partido monárquico menorquin.

Es mucho hombre el Sr. Mercadal.

Del mismo periódico:

«Según parece en las próximas elecciones para diputados a Cortes no ha

# GRAN REVOLUCION

EN LOS MEDIOS DE CONSERVAR

## FACIL Y ECONÓMICAMENTE FRESCAS

las verduras y otras sustancias alimenticias

**PATENTE REGISTRADA**

En el escaparate del colmado **LA COLONIAL**, Plaza del Carmen, núm. 13, están expuestos potes de cristal llenos de tomates al natural de la cosecha de este año, que se conservan herméticamente cerrados sin soldadura.

Las ventajas de este sistema de potes son las siguientes:

- 1.° Limpieza del envase, que por ser de cristal no comunica el menor malgusto a las sustancias conservadas y evita los cólicos que suelen ocasionar las utilizadas en potes de hojalata á causa de las sales y metales que se emplean en la soldadura.
- 2.° Desde el exterior se vé si la sustancia está en buen estado.
- 3.° Para poder usar el contenido del pote, basta destornillar la tapadera. Si no se consume toda la sustancia, se vuelve á cerrar el envase.
- 4.° Vaciado y limpio el pote, se guarda, con todos sus accesorios, para volverse á llenar á voluntad sin mas trabajo que enroscarse bien la tapadera y hervir el pote.
- 5.° Por su baratúra, esta clase de potes están al alcance de todas las personas, por pobre que sea la familia, pudiendo por sí mismas llenar el envase de cristal, cerrarlo y hervirlo en el fogón de la cocina de casa, saliendo por lo tanto sumamente económico.
- 6.° En este pote se pueden igualmente conservar judías verdes, pimientos, albaricoques, melocotones, ciruelas, manzanas, peras, alcachofas, carnes y pescados de todas clases; miel, manteca, jaleas, y en general toda clase de alimentos que no pueden conservarse al aire libre por varios dias.

En el colmado "La Colonial" se venden potes llenos y vacíos